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A entrega do prêmio está prevista para ocorrer em ceri-
mônia solene, pré-agendada para o dia 11/03/2022, às 10h, 
expressamente convocada para esse fim.

Deputado Maurici
Presidente da Comissão de Educação e Cultura

  ATAS

COMISSÃO DE FINANÇAS, ORÇAMENTO E 
PLANEJAMENTO
ATA DA VIGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁ-

RIA DA COMISSÃO DE FINANÇAS, ORÇAMENTO E PLANE-
JAMENTO, DA TERCEIRA SESSÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA 
NONA LEGISLATURA.

Aos onze dias do mês de novembro de dois mil e vinte 
e um, às quinze horas e quinze minutos, no Ambiente Virtual 
da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, realizou-
-se a Vigésima Primeira Reunião Extraordinária da Comissão 
de Finanças, Orçamento e Planejamento, da Terceira Sessão 
Legislativa da Décima Nona Legislatura, sob presidência do 
Deputado Gilmaci Santos. Presentes a Senhora Deputada Dra. 
Damaris Moura e os Senhores Deputados Adalberto Freitas, 
Enio Tatto, Estevam Galvão, Dirceu Dalben, Gilmaci Santos, 
Delegado Olim, Alex de Madureira e Edson Giriboni (membros 
efetivos). Ausentes os Senhores Deputados Roberto Engler e 
Marcio da Farmácia. Havendo número regimental, o Senhor Pre-
sidente declarou aberta a reunião. Dispensada da leitura, a ata 
da reunião anterior foi aprovada. Passou-se ao item único da 
pauta, Processo RGL nº 3592/2021, de interesse do Governador 
do Estado, que trata do Balanço Geral do Estado acompanhado 
do Relatório sobre as Contas do Exercício Financeiro de 2020. 
Foi relator o Deputado Edson Giriboni com voto propondo 
PDL – Projeto de Decreto Legislativo, que considera regulares 
e aprova as contas anuais apresentadas pelo Senhor Chefe do 
Poder Executivo, relativas ao exercício econômico-financeiro de 
2020, ressalvados os atos pendentes de julgamento por esta 
Assembleia Legislativa. Os Deputados Enio Tatto e Paulo Fiorillo 
apresentaram voto em separado, propondo PDL, considerando 
irregulares e ficando rejeitadas as contas anuais apresentadas 
pelo Senhor Chefe do Poder Executivo, relativas ao exercício 
econômico-financeiro de 2020. Pela ordem, o Deputado Enio 
Tatto manifestou-se sobre a leitura de seu voto em separado. 
O Senhor Presidente suspendeu a reunião por 5 minutos. Rea-
bertos os trabalhos e constatado quórum, o Senhor Presidente 
sugeriu que dessem por lido o voto do relator e agendassem 
outra reunião para a próxima quarta-feira, dia 17, às 14h00 
e, por solicitação do Deputado Enio Tatto, nessa reunião seria 
reservado um período de aproximadamente meia-hora para 
que ele pudesse ler parte de seu voto em separado, se for o 
caso, com o que todos os presentes concordaram. O Senhor 
Presidente informou também que nesta data estava designando 
como relator do projeto do orçamento o Deputado Adalberto 
Freitas. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu 
por encerrada a reunião, que foi gravada pelo Serviço de Audio-
fonia e cuja ata eu, Sonia Maria Oliveira, Analista Legislativo, 
lavrei e assino após sua Excelência. Aprovada em reunião de 
17/11/21 – 10h.

Deputado Gilmaci Santos
Presidente
Sonia Maria Oliveira
Secretária

 COMISSÃO DE FINANÇAS, ORÇAMENTO E 
PLANEJAMENTO
ATA DA VIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO EXTRAORDINÁ-

RIA DA COMISSÃO DE FINANÇAS, ORÇAMENTO E PLANE-
JAMENTO, DA TERCEIRA SESSÃO LEGISLATIVA DA DÉCIMA 
NONA LEGISLATURA.

Aos dezessete dias do mês de novembro de dois mil e 
vinte e um, às onze horas e zero minutos, no Ambiente Virtual 
da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo, realizou-se 
a Vigésima Segunda Reunião Extraordinária da Comissão de 
Finanças, Orçamento e Planejamento, da Terceira Sessão Legis-
lativa da Décima Nona Legislatura, sob presidência do Deputa-
do Gilmaci Santos. Presentes a Senhora Deputada Dra. Damaris 
Moura e os Senhores Deputados Adalberto Freitas, Enio Tatto, 
Estevam Galvão, Gilmaci Santos, Marcio da Farmácia e Alex de 
Madureira (membros efetivos), o Senhor Deputado Carlos Cezar 
(membro substituto). Ausente, por motivo justificado (licencia-
do), o Senhor Deputado Roberto Engler. Ausentes os Senhores 
Deputados Dirceu Dalben, Delegado Olim e Edson Giriboni. 
Havendo número regimental, o Senhor Presidente declarou 
aberta a reunião. Dispensada da leitura, a ata da reunião 
anterior foi aprovada. Passou-se à deliberação do item único 
da pauta: Projeto de lei nº 1011/2019, de autoria da Deputada 
Edna Macedo, que institui o Programa de Educação Financeira 
no âmbito da rede estadual de ensino. Foi relator o Deputado 
Alex de Madureira com voto favorável. Aprovado como parecer 
o voto do relator. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presi-
dente deu por encerrada a reunião, que foi gravada pelo Serviço 
de Audiofonia e cuja ata eu, Angela Nakamura, Analista Legisla-
tivo, lavrei e assino após sua Excelência. Aprovada em reunião 
de 17/11/2021 - 14h.

Deputado Gilmaci Santos
Presidente
Angela Nakamura
Secretária

 Debates
 17 DE SETEMBRO DE 2021
1ª SESSÃO SOLENE 100 ANOS DE PAULO 
FREIRE: HISTÓRIA E LEGADO

Presidência: PROFESSORA BEBEL LULA

RESUMO

1 - PROFESSORA BEBEL LULA
Assume a Presidência e abre a sessão. Informa que a 
Presidência efetiva convocou a presente sessão solene, 
em homenagem aos "100 Anos de Paulo Freire: História e 
Legado", por solicitação desta deputada, na direção dos 
trabalhos. Destaca a importância do centenário de Paulo 
Freire. Discorre sobre sua obra pedagógica. Afirma que 
ela pode trazer orientação para o futuro da Educação no 
mundo pós-pandemia. Defende a gestão democrática das 
escolas. Lamenta a tentativa do governo federal de retirar 
de Freire o título de patrono da Educação brasileira. Tece 
críticas ao movimento Escola sem Partido.
2 - WILSON LEVY
Mestre de cerimônias, convida o público a ouvir, de pé, 
o "Hino Nacional Brasileiro", reproduzido pelo Serviço 
de Audiofonia da Casa. Anuncia apresentação do grupo 
cultural Maria Fuzarca.
3 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Anuncia a exibição de um vídeo sobre a trajetória de Paulo 
Freire.
4 - LEONARDO BOFF
Professor universitário, teólogo, escritor e filósofo, tece 
considerações sobre o legado de Paulo Freire, o qual, 
ressalta, sempre deu valor ao saber dos mais pobres. 
Considera que a novidade do seu pensamento foi tratar 
a educação como um ato político. Avalia que é preciso 
recorrer à sua obra para reconstruir a Educação e a 
sociedade após a pandemia. Rememora momentos em que 
trabalhou com Paulo Freire.

 Comissões
 CONVOCAÇÕES

 CPI - CAVAS SUBAQUÁTICAS
CONVOCAÇÃO
Convoco, nos termos regimentais e do ato da Mesa nº 

26/2021, as Senhoras Deputadas e os Senhores Deputados 
abaixo relacionados, membros efetivos e substitutos da Comis-
são Parlamentar de Inquérito constituída com a finalidade de 
"investigar irregularidades envolvendo os processos de licen-
ciamento e monitoramento da cava subaquática no estuário 
entre Santos e Cubatão, no litoral de São Paulo, que é preen-
chida com cerca de 2,4 bilhões de litros de sedimentos tóxicos, 
colocando a região em iminente perigo de crime ambiental das 
proporções verificadas na cidade de Brumadinho - MG", para 
uma Reunião a realizar-se no dia 18/11/2021, quinta-feira, às 
10:00 horas, no Ambiente Virtual, com a finalidade de deliberar 
a pauta anexa e tratar de outros assuntos de interesse da CPI.
Membros Efetivos  Membros Substitutos
Tenente Coimbra PSL Adalberto Freitas
Maurici PT Professora Bebel
Barros Munhoz PSB Caio França
Cezar PSDB Maria Lúcia Amary
Estevam Galvão DEM Milton Leite Filho
Ricardo Madalena PL André do Prado
Delegado Olim PP Professor Kenny
Professor Walter Vicioni MDB Jorge Caruso
Alex de Madureira PSD Marta Costa

Sala das Comissões, em 16/11/2021.
Deputado Barros Munhoz
Presidente
8ª Reunião da CPI - Cavas Subaquáticas
1 - 21/10/2021 - Dep. Luiz Fernando T. Ferreira - Req. CPI 

CavSub nº 05/2021 - requer CONVITE ao Sr. Ricardo de Aquino 
Salles, que

ocupava, à época, o cargo de Secretário do Meio Ambiente 
do Governo do Estado de São

Paulo, com o objetivo de 'prestar informações de que 
tenha conhecimento a esta Comissão Parlamentar de Inquérito 
'Cavas Subaquáticas'. - Dep. Delegado Olim, Dep. Walter Vicioni 
- 21/10/2021

2 - 16/11/2021 - Dep. Barros Munhoz - Req. CPI CavSub nº 
14/2021 - Requer, nos termos regimentais, CONVITE para um 
representante da USIMINAS, comparecer a esta Comissão Par-
lamentar de Inquérito com a finalidade de prestar esclarecimen-
tos sobre a Cava Subaquática no estuário entre Santos e Cuba-
tão será essencial no desenvolvimento de nossos trabalhos.

- 16/11/2021
3 - 16/11/2021 - Dep. Barros Munhoz - Req. CPI CavSub 

nº 15/2021 - Requer, nos termos regimentais, CONVITE para 
um representante da VLI Logística, para comparecer a esta 
Comissão Parlamentar de Inquérito para dirimir eventuais 
dúvidas acerca da Cava Subaquática, objeto de investigação 
da CPI e que certamente irá contribuir com nossos trabalhos. 
- 16/11/2021

 CPI - AÇÕES E OMISSÕES NO COMBATE À 
VIOLÊNCIA CONTRA MULHER
CONVOCAÇÃO
Convoco, nos termos regimentais e do Ato da Mesa nº 

26, de 2021, as Senhoras Deputadas e os Senhores Deputados 
abaixo relacionados, membros efetivos e substitutos da Comis-
são Parlamentar de Inquérito constituída com a finalidade de 
"investigar a violência cometida contra a mulher no Estado 
de São Paulo, bem como a atuação e/ou omissão dos órgão 
responsáveis pela prevenção e combate ao feminicídio e outras 
formas de violência contra a mulher, especialmente a Secretaria 
da Segurança Pública e a Secretaria da Justiça e Cidadania no 
período compreendido entre 2010 a 2019, para uma Reunião 
a realizar-se no dia 22/11/2021, segunda-feira, às 15:30 horas, 
no Ambiente Virtual, com a finalidade de apreciar a pauta 
anexa e oitiva da Excelentíssima Senhora Doutora Ivana David, 
Desembargadora do Tribunal de Justiça do Estado de São Paulo, 
que fará uma apresentação sobre a violência cometida contra 
a Mulher.
Membros Efetivos  Membros Substitutos
Delegado Bruno Lima PSL Leticia Aguiar
--- PT Márcia Lia
Analice Fernandes PSDB Dra. Damaris Moura
Milton Leite Filho DEM Estevam Galvão
Thiago Auricchio PL André do Prado
Delegado Olim PP Professor Kenny
Marcio Nakashima PDT ---
Marina Helou REDE ---
--- --- ---

Sala das Comissões, em 16/11/2021.
Deputado Delegado Olim
Presidente
3ª Reunião da CPI - Ações e Omissões no Combate à 

Violência contra Mulher
1 - 16/11/2021 - Dep. Delegado Olim - Requerimento nº 

17/2021 - para a prorrogação, por mais 60 (sessenta) dias, do 
prazo de funcionamento da Comissão Parlamentar de Inquérito 
proposta pelo Requerimento 293/2019, de autoria da deputada 
Bete Sahão e outros, que requer a instalação da Comissão Par-
lamentar de Inquérito constituída com a finalidade "investigar 
a violência cometida contra a mulher no Estado de São Paulo, 
bem como a atuação e/ou omissão dos órgãos responsáveis 
pela prevenção e combate ao feminicídio e outras formas de 
violência contra a mulher, especialmente a Secretaria da Segu-
rança Pública e a Secretaria da Justiça e Cidadania no período 
compreendido entre 2010 a 2019 e consolidada pelo Ato do 
Presidente nº 37, de 2021. - 16/11/2021

  COMUNICADOS

COMISSÃO DE EDUCAÇÃO E CULTURA
COMUNICADO
COMUNICO às Senhoras Deputadas, aos Senhores Depu-

tados, à sociedade civil, aos núcleos e às instituições culturais 
com atuação no Estado de São Paulo que, no período das 
12h do dia 18/10/2021 até às 20h do dia 19/11/2021 (horário 
oficial de Brasília), ficará aberto o prazo para as indicações das 
personalidades físicas ou jurídicas que se destacaram na socie-
dade em razão de sua contribuição com a música dita caipira 
de raiz e qualquer outra forma de arte genuinamente popular 
que a complemente, no Estado de São Paulo, para a 5ª Edição 
do "Prêmio Inezita Barroso", instituído pela Resolução nº 
910/2016, regulamentada pelo Ato da Mesa nº 42/2016.

Devido às restrições sanitárias decorrentes da Pandemia 
Covid-19, as indicações deverão ser por escrito e enviadas para 
a Secretaria da Comissão de Educação e Cultura da Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo, exclusivamente pela rede 
internet, no e-mail cec@al.sp.gov.br acompanhadas de um 
breve histórico (máximo 3 laudas) de cada indicado.

O prêmio, consistente na entrega de uma estatueta con-
feccionada em metal de cor ouro velho, com base retangular 
sobre a qual ergue-se um busto esculpido representando a 
Patronesse, Sra. Inezita Barroso, acompanhada de um diploma, 
será concedido pelo Presidente da Assembleia Legislativa, 
mediante proposta da Comissão de Educação e Cultura, que 
definirá, no máximo, 10 (dez) indicados a serem contemplados 
em cada edição.

5 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Lê citação de Paulo Freire acerca das concepções que 
regem a Educação.
6 - JOSÉ EUSTÁQUIO ROMÃO
Diretor fundador do Instituto Paulo Freire, relata como o 
homenageado abandonou a profissão de advogado para 
dedicar-se à Educação. Considera que seu legado nunca 
foi tão importante quanto é hoje. Diz que a obra de Freire 
é estudada internacionalmente e tem relevância para 
diversas áreas do conhecimento. Conta episódios da vida 
de Paulo Freire, de quem foi amigo. Apresenta edição fac-
similar da "Pedagogia do oprimido", de Freire.
7 - FERNANDO HADDAD
Ex-prefeito de São Paulo e ex-ministro da Educação, 
frisa como, no período em que comandou o Ministério 
da Educação, os dois pensadores que lhe serviram 
de referência foram Paulo Freire e Anísio Teixeira. Faz 
comentários sobre a obra de Freire e sua proposta 
educacional, as quais considera atuais. Lamenta que, a seu 
ver, Freire seja, hoje em dia, mais valorizado fora do Brasil 
do que em seu próprio país.
8 - DOUGLAS MARTINS IZZO
Presidente da CUT-SP, parabeniza a deputada Professora 
Bebel pela realização desta solenidade. Tece comentários 
acerca do legado da obra de Paulo Freire.
9 - JOÃO PALMA
Professor da Unesp e ex-coordenador do Fórum Estadual 
de Educação, destaca a justeza da homenagem a Paulo 
Freire. Faz relato de sua experiência na época em que 
trabalhou com o homenageado. Afirma que Freire e Anísio 
Teixeira são os dois grandes nomes da Educação brasileira. 
Diz que a pedagogia de Freire busca a emancipação do 
aluno, e por essa razão, provoca incômodo. Argumenta que 
a Educação pública brasileira não segue, de fato, as ideias 
de Paulo Freire.
10 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Anuncia a entrega de placas comemorativas desta 
solenidade.
11 - SIMONE MAGALHÃES
Representante do MST, declara que o movimento aplica, 
desde sua fundação, os princípios de Paulo Freire no seu 
trabalho educacional. Observa que a luta pela terra é 
também uma luta pedagógica, por favorecer a autonomia. 
Combate veto presidencial a projeto de lei do interesse 
de pequenos agricultores. Menciona visita de Freire a 
assentamento do MST, em 1991.
12 - TAYNÁ WINE RODRIGUES REIS
Representante da União Estadual dos Estudantes de São 
Paulo, destaca a justeza desta homenagem a Paulo Freire, 
tendo em vista as circunstâncias atuais no Brasil. Reflete 
acerca da importância de prover o acesso à Educação para 
todas as camadas sociais.
13 - WILSON LEVY
Mestre de cerimônias, lê citação de Paulo Freire.
14 - LIGIA TONETO
Representante da Juventude do PT, enaltece a deputada 
Professora Bebel por sua atuação parlamentar e pela 
realização desta solenidade. Afirma que a Educação é 
fundamental para a construção da sociedade. Tece críticas 
à política educacional do atual governo. Lê trecho de Paulo 
Freire.
15 - NITA FREIRE
Educadora e viúva do homenageado, expressa sua alegria 
pelo número de eventos realizados em comemoração ao 
centenário de Paulo Freire. Frisa o alcance internacional 
de sua obra. Afirma que Freire sempre buscou vencer 
os desafios com ética e respeito a todos. Expressa sua 
opinião de que o pensamento de Paulo Freire pode orientar 
a construção de uma sociedade mais justa. Defende 
o pensador de críticas que lhe foram feitas pelo atual 
governo federal. Comenta que a principal questão, para 
Paulo Freire, era a existência humana concreta.
16 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Comemora decisão judicial que impede o governo federal 
de desrespeitar a memória de Paulo Freire. Tece críticas ao 
presidente Jair Bolsonaro. Anuncia a exibição de vídeo de 
Gabriel Chalita, professor e escritor. Lê frase de Paulo Freire.
17 - FRANCISCA PEREIRA DA ROCHA SEIXAS
Representante  da Confederação Nacional  dos 
Trabalhadores em Educação, enfatiza a justeza desta 
homenagem a Paulo Freire, no seu centenário. Comenta 
a importância de sua obra na conjuntura que o Brasil 
atravessa.
18 - FÁTIMA ANTÔNIO
Representante do Conselho Municipal de Educação de 
São Paulo, agradece pelo convite a esta solenidade em 
homenagem a Paulo Freire. Relata sua participação em 
projeto proposto pelo homenageado, quando ele foi 
secretário municipal da Educação em São Paulo.
19 - JOÃO MARCOS DE LIMA
Representante do Sindicato dos Funcionários da Secretaria 
Estadual da Educação, diz que é preciso ter, como Paulo 
Freire, esperança de que um novo Brasil é possível. Faz 
citação do homenageado.
20 - CLEONICE FERREIRA RIBEIRO
Representante do Sindsaúde, parabeniza a deputada 
Professora Bebel por propor a realização desta solenidade. 
Tece críticas aos governos federal e estadual. Afirma que 
a obra de Paulo Freire traz ensinamentos sobre como 
construir um mundo melhor.
21 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Anuncia a exibição de vídeo do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva.
22 - PAULO TEIXEIRA SABOIA
Diz que é preciso valorizar a obra de Paulo Freire por seu 
caráter revolucionário. Opina que o homenageado deveria 
estar na galeria de heróis da Nação. Destaca a atuação de 
Freire na alfabetização de adultos.
23 - REGINALDO FONSECA SOEIRO DE FARIA
Representante da Associação dos Docentes do Instituto 
Federal do Estado de São Paulo, acusa o atual governo de 
não pensar na Educação. Considera que é por esse motivo 
que são feitos ataques à obra de Paulo Freire. Afirma que, 
desde o governo Temer, os investimentos em Educação têm 
diminuído.
24 - JOÃO DA COSTA CHAVES JUNIOR
Representante da Associação dos Docentes da Unesp e do 
Fórum das Seis, discorre sobre o trabalho de Paulo Freire 
em prol dos oprimidos. Afirma que seu trabalho é uma 
ameaça para governos de cunho autoritário. Declara que 
todos podem, seguindo os ensinamentos de Freire, plantar 
sementes de transformação da sociedade.
25 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Anuncia a exibição de vídeo da deputada Leci Brandão.
26 - ROBERTO GUIDO
Representante da Apeoesp, enaltece a deputada Professora 
Bebel. Destaca a importância do legado de Paulo Freire, 
o qual, acrescenta, é uma inspiração para a atuação da 
Apeoesp. Tece críticas ao presidente Jair Bolsonaro e ao 
governador João Doria. Lamenta que, a seu ver, as ideias de 
Freire não estejam sendo aplicadas em profundidade.
27 - HECTOR DA SILVA BATISTA
Representante da União Paulista dos Estudantes 
Secundaristas, lembra ocupação do plenário da Alesp, 
promovida por estudantes, em protesto contra denúncias 
de desvio das verbas destinadas à merenda escolar. 
Destaca a relevância do pensamento de Paulo Freire para o 
futuro da Educação brasileira.

28 - ANATALINA LOURENÇO
Representante do Fórum pela Diversidade Étnico-Racial 
do Estado de São Paulo, enfatiza a importância desta 
homenagem a Paulo Freire. Observa que as ideias do 
homenageado ajudam a reflexão sobre a necessidade de 
diversidade no currículo escolar.
29 - GABRIEL GONÇALVES
Representante do Movimento dos Atingidos por Barragens, 
declara que a entidade de que faz parte tem Paulo Freire 
como uma de suas inspirações. Afirma que a união de 
trabalhadores em prol de seus direitos é representativa dos 
ideais do pedagogo. Tece críticas ao modelo energético que 
impera no Brasil.
30 - JOSÉ GERALDO DE PAULA PINTO
Representante da União de Moradores de Heliópolis e 
Região, informa que um grande número de moradores 
de Heliópolis foi alfabetizado de acordo com o método 
proposto por Paulo Freire. Considera que o Movimento 
de Alfabetização de Jovens e Adultos, criado pelo 
homenageado, é um movimento de resistência.
31 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Anuncia a exibição de vídeo de Renato Janine Ribeiro, 
presidente da Sociedade Brasileira para o Progresso da 
Ciência e ex-ministro da Educação.
32 - ISMAEL DE JESUS MORALES
Representante do Sindicato dos Supervisores de 
Ensino do Magistério Oficial no Estado de São Paulo, 
enfatiza a importância do diálogo entre o professor e 
o aluno, conforme defendia Paulo Freire. Ressalta que 
todo pedagogo deve saber escutar. Afirma que todos 
precisam ter consciência da dívida que têm para com 
seus educadores. Comenta que aqueles que trabalham na 
Educação devem tomar parte no combate à desigualdade.
33 - AILTON FERNANDES
Representante da Federação dos Empregados em 
Estabelecimentos de Ensino do Estado de São Paulo, 
observa que a entidade da qual faz parte, embora 
represente trabalhadores de escolas privadas, não deixa 
de ser também defensora do ensino público. Descreve sua 
trajetória como militante da Educação, inspirado pelos 
ideais de Paulo Freire.
34 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Agradece a todos pela presença nesta solenidade. Frisa 
a importância do pensamento de Paulo Freire para quem 
trabalha com Educação. Repudia as acusações segundos 
as quais haveria doutrinação nas escolas brasileiras. 
Argumenta que Freire sempre defendeu a pluralidade 
de ideias e a diversidade. Defende o vereador Matheus 
Siqueira, de Cerqueira César, que teve seu mandato 
cassado por quebra de decoro, em razão de visita que fez a 
uma escola municipal, para averiguar se ela teria condições 
sanitárias para a retomada das aulas.
35 - TIAGO FAINER
Representante da União dos Estudantes Secundaristas 
de Piracicaba, faz relato de seu período como diretor 
de grêmio estudantil. Critica a gestão educacional dos 
governos federal e estadual. Presta apoio ao vereador 
Matheus Siqueira, de Cerqueira César, que teve seu 
mandato cassado.
36 - PRESIDENTE PROFESSORA BEBEL LULA
Faz agradecimentos gerais. Encerra a sessão.
* * *
- Assume a Presidência e abre a sessão a Sra. Professora 
Bebel.
* * *
O SR. MESTRE DE CERIMÔNIAS - WILSON LEVY - Senhoras 

e senhores, boa noite. Sejam todos bem-vindos à Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo. Esta sessão solene tem a 
finalidade e o propósito de homenagear os 100 anos do educa-
dor Paulo Freire, patrono da Educação brasileira.

Comunicamos aos presentes que esta sessão solene está 
sendo transmitida ao vivo pela TV Alesp, e pelo canal Alesp, no 
YouTube.

Compõe a Mesa Diretora a deputada estadual Professora 
Bebel, a quem passo a palavra, para que faça a abertura desta 
sessão.

A SRA. PRESIDENTE - PROFESSORA BEBEL - PT - Boa noite 
a todos que estão presentes nesta sessão solene que homena-
geia os 100 anos de Paulo Freire. Não é qualquer sessão. É uma 
sessão que, enfim, nos faz reviver e ao mesmo tempo refletir 
sobre este momento pelo qual passamos, o legado de Paulo 
Freire.

Isso para nós tem uma importância fundamental. Então, 
esses 100 anos de Paulo Freire são marcados, sobretudo, por 
um grande retrocesso por que passa a Educação paulista e em 
todo o País.

Nós sabemos perfeitamente a tentativa, a primeira tentati-
va do presidente eleito, Jair Bolsonaro, tirar o título de Patrono 
da Educação, enfim, porque dizem que nós, de certa forma, os 
que somos desta escola freireana, fomos muito bem formados, 
nós somos aqueles que doutrinamos. E eles vêm com a história 
do “Escola sem partido”, que é uma doutrina também. Tam-
bém, não. Eles doutrinam.

Paulo Freire não doutrina. Ao contrário, Paulo Freire propõe 
a Educação libertadora, através da metodologia de alfabetiza-
ção aplicada no Rio Grande do Norte, onde, no momento em 
que ele alfabetizou 300 trabalhadores do campo, depois disso 
ele é preso, durante a ditadura militar, instaurada em 64.

E vai para o Chile. Escreve a grande obra que, para nós, é 
um clássico, Pedagogia do outro mundo. E tantas coisas nós 
retiramos da “Pedagogia do Oprimido”.

Mas Paulo Freire é tudo. Mas é o sentimento de que não dá 
para trabalhar com Educação compactada, através de compac-
tos de coisinha pré-feita. Por isso, ele chama para a sua meto-
dologia, o que a palavra “mundo”, a palavra geradora, aquela 
que, através da palavra, se inicia a Educação e se começa um 
processo de alfabetização.

Isso trouxemos para o atual contexto, com a pandemia, 
com as aulas, o teletrabalho e as aulas virtuais. Nós podemos 
dizer que nós podemos revolucionar a escola pública brasileira, 
a partir, até, do que faltou na cesta. Nossa diretora da Apeoesp, 
no que faltou padrinho, no que faltou companheiro de Mabe, 
enfim, por quê?

Porque também aqui estava sendo ensinado, os estudantes 
não estavam aprendendo. Então, não venham dizer que a baixa 
qualidade da Educação tem a ver com a pandemia. Não. Tem a 
ver com a ausência, com a falta de uma gestão democrática nas 
escolas, para que nós possamos garantir a autonomia intelec-
tual, pedagógica, desenvolver um projeto político-pedagógico 
para garantir a qualidade da Educação.

A escola pública no estado de São Paulo hoje é alvo de 
tirania. É tudo através do tal de centro de mídias. Eu acredito 
que se fosse hoje, diferentemente do que disse Cortella, que 
Paulo Freire disse ‘esqueçam tudo que eu escrevi”, eu acho 
que não.

Eu acho que agora o Paulo Freire tem que se fazer mais 
presente, e ver como é que nós reinventamos esse mundo que 
aí está, através das tecnologias de comunicação, de informação 
e comunicação.

Agradeço, do meu coração, a presença de todas e de 
todos. Nós vamos ter cidadãos ilustres aqui, que falarão online 
conosco, Fernando Haddad, o Leonardo Boff. E a gente não vai 
poder esticar muito na fala, porque tem as horas certas de eles 
entrarem.

Mas a gente tem também um vídeo do presidente Lula, 
enfim, várias outras participações que, para nós, têm uma 
importância muito grande. São atores que deram também, e 


